

ABERRI EGUNA



En un artículo publicado en el último "Enbata", Telesforo Monzón deja entrever la posibilidad de que el día de Aberri Eguna sea el señalado para que el Gobierno de Euskadi se abra por fin a las fuerzas políticas no representadas en su seno.

EL 27 de marzo de 1932 se celebró por primera vez el llamado Aberri Eguna (Día de la Patria). En esa fecha se manifestaron 60.000 nacionalistas por las calles de Bilbao. En un principio se trataba de conmemorar las bodas de oro del nacionalismo vasco, pues hacía cincuenta años que Sabino Arana-Goiri se había adscrito a los principios nacionalistas (1882). Posteriormente se vino celebrando el Aberri Eguna hasta el inicio de la guerra civil, y es el año 1964 cuando se celebró en Guernica el primero de los Aberri Eguna de la posguerra. La fecha de celebración coincide todos los años con la Pascua de Resurrección.

Parece ser que este año se va a celebrar el día 19 de este mes en la antigua capital del Reino de Navarra: Iruña. El hecho de que sea Pamplona el lugar elegido para la celebración del Aberri Eguna tiene una compleja significación política que viene determinada por la actual interrelación de las diversas organizaciones y partidos políticos de la oposición vasca.

El hecho de que el Aberri Eguna de este año se celebre en Pamplona obedece en primer lugar a una sugerencia lanzada por don Telesforo Monzón (1), en la revista "En-

(1) Don Telesforo Monzón fue ministro de Gobernación en el Gobierno de Euskadi, y actualmente es uno de los elementos más significativos del PNV, estando vinculado a Anai Artes.

bata" (2). El Consejo Delegado del Gobierno, haciéndose eco de la sugerencia de Monzón, convocó a una reunión preparatoria a todos los grupos de la oposición vasca y propuso en firme el que este año se celebrara en Pamplona.

Es digno de resaltar el que la totalidad de las organizaciones hayan coincidido en esta ocasión con el fin de preparar el Día de la Patria; sin embargo, se sabe que hubo dificultades a la hora de elaborar un llamamiento conjunto de todas las organizaciones para el Aberri Eguna, y es así como cada organización ha lanzado su llamamiento por separado.

CONSIGNAS DIVERSAS

Analizando las diversas convocatorias de las distintas organizaciones de la oposición vasca, es evidente la falta de una consigna

(2) "Enbata" es el órgano del grupo del mismo nombre que reúne a los nacionalistas del País Vasco-Francés.

unitaria común. Por otra parte, organizaciones como el PNV, Partido carlista y ETA han aprovechado el hecho de que el Aberri Eguna de este año se celebra en Pamplona para hacer resaltar al primer plano lo que se ha dado en llamar el "Problema de Navarra". Efectivamente, cuando el pasado 28 de diciembre se constituyó públicamente en Guernica el Euskadiko Batzar Demokratikoa (Asamblea Democrática de Euskadi), Navarra no tomó parte en su constitución, quedando limitado el EBD a las provincias de Alava, Guipúzcoa y Vizcaya. Aludiendo a este hecho en el acto de su constitución, el EBD declaró que reconocía a la voluntad soberana de los navarros su plena capacidad de decisión en lo referente a su pertenencia o no a Euskadi, si bien la Asamblea formulaba el deseo de que el futuro País Vasco se construyera con Navarra.

El hecho es que la constitución

en su día del EBD no fue vista sin recelos por parte de los grupos no integrantes del mismo, y posteriormente muchas de las críticas realizadas a este organismo unitario se han centrado en el tratamiento dado al tema de Navarra, y en el hecho de hacer una cuestión de principio la afirmación del derecho a la autodeterminación de los navarros. Es así como se explica el que la rama militar de ETA en su llamamiento para el Aberri Eguna incluya consignas oponiéndose al hecho unitario que representa la Asamblea constituida en Guernica.

El Euskadiko Batzar Demokratikoa, por su parte, hace un llamamiento con motivo del Aberri Eguna, en el que tras felicitarse de la reciente constitución de la Coordinación Democrática, invita a todos los demócratas vascos para que se unan en un único organismo unitario a fin de potenciar y articular las relaciones entre la Coordinación Democrática y el País Vasco.



La elección de Pamplona para la celebración este año del Aberri Eguna tiene una compleja significación política. En la foto, la plaza del Castillo.



El árbol de Guernica, símbolo de la patria vasca.

UNIDAD EN EL GOBIERNO Y GOBIERNO UNITARIO

Es sabido que el actual Gobierno de Euskadi en el exilio se halla formado, entre otras organizaciones y partidos políticos, por el PNV y el PSOE, que son las formaciones dominantes en la misma. El Partido Comunista de Euskadi fue cofundador de dicho Gobierno, pero luego, en el transcurso de la guerra fría que siguió a la segunda guerra mundial, se vio separado del mismo. Hace ya dos años que el PC de Euskadi volvió a solicitar en firme su reingreso en el actual Gobierno en el exilio, señalando que la unidad de las formaciones políticas vascas había de darse en el seno del Gobierno con sede actualmente en París. Por lo visto, el PSOE ve con buenos ojos la eventual entrada del PC de Euskadi en el Gobierno; no obstante, las vacilaciones provendrían por parte de algunos sectores del PNV. En este contexto es importante señalar el hecho de que el PC de Euskadi haya solicitado recientemente su entrada en el Gobierno de Euskadi, según hizo público este partido en una rueda de prensa celebrada a finales del mes pasado en Bilbao. Con esta última solicitud, la presión existente de cara al PNV para que abra junto con el PSOE las puertas del Gobierno de Euskadi se acentúa.

Don Telesforo Monzón —en otro artículo publicado en el último "Enbata"— deja entrever la posibilidad

de que sea precisamente el día de Aberri Eguna el día señalado para que el Gobierno de Euskadi se abra por fin a las fuerzas políticas no representadas actualmente en su seno. Las incorporaciones a la Coordinación Democrática por parte del FPD de Gil-Robles y de la IC de Ruiz-Giménez hacen que se vea con optimismo la eventual reconsideración del PNV en lo referente a abrir las puertas del Gobierno a los comunistas. De suceder así nos hallaríamos ante una alternativa histórica y de importancia incalculable, puesto que de esta manera los vascos podrían centrarse en una alternativa real que desbloquearía el impasse político en el que se halla el País Vasco.

EL ASESINATO DE BERAZADI

La desgraciada muerte de Angel Berazadi a manos de miembros de la organización ETA ha sumido al País Vasco en una angustia cierta.

La condena ha sido unánime, tanto del PNV como del PSOE, y del Euskadiko Batzar Demokratikoa, al igual que del PC de Euskadi. Han hecho público en sus respectivos comunicados tomando posición ante la noticia de la muerte de Berazadi. En estos medios políticos se valora la negativa incidencia que pueda tener la muerte de Berazadi en lo referente a la pacífica y masiva celebración del Aberri Eguna en Pamplona. ■ LUIS HARANBURU-ALTUNA

La Capilla sIXtina

ESCONDED A LOS NIÑOS

UN niño de Zaragoza ha sido internado en un correccional porque redactó una poesía contra la Fuerza Pública, le puso música (un cantable de moda) y la cantó. El niño de Zaragoza tiene diez años de edad, y desde su corta estatura de tiempo ha visto desfilar el paisaje del que le arrancaban para responder de tan gravísima falta. La educación cívica entra con el terror. Está comprobado. En la larga educación bajo el terror se ha producido como una doble piel sobre la conciencia de los adultos: la piel oculta casi carne viva y la piel externa, dura, paquidérmica, esa piel incluso en los ojos que contemplan cómo se llevan a un niño de diez años hacia el trauma del enclaustramiento, del arrebatación de los climas propicios. Ese pequeñísimo delincuente político pertenecía a una inaceptable promoción de peligrosos españoles de diez, diez años de edad, que dominan la métrica. Además, por si hubiera pocos motivos para la sospecha, esos terribles delincuentes de diez años de edad no comparten el miedo adulto, y en su perversa ingenuidad hacen siniestra ostentación de su desfachatez.

Mano dura.

Durísima, diría yo, y recomendaría que a partir de ahora se vigilara sobre todo el mundo infantil. A partir de los tres años, un niño es un ciudadano peligroso: puede trasladarse de lugar, puede componer oraciones compuestas, incluso reunirse y formar comisiones democráticas en las guarderías. No llegaría yo al extremo de que se detuviera a todo niño al nacer si se comprueba que nace con el puño cerrado, porque puede tratarse de un tic, de un simple tic, un tic defensivo del niño al comprobar que ha nacido en España, un país grave, serio, donde los niños de diez años pueden ir a correccionales por manejar la métrica, la ideología y el teléfono.

Pero si es justo que hay que protegerse de los niños, tengan tres o diez años, con parecido o superior celo del que se emplea para protegerse de los Camacho, Aguado, Tamames, etc., etc., también habría que dar algunos consejos a los padres que han cometido la ligereza de concebir en España bajo el peso de esa mancha de pecado original con que nos estigmatizaron los famosísimos demonios familiares. Y todos los consejos podrían reducirse a uno: esconded a los niños, no cometáis la vanidad de enseñarlos. Guardadlos en habitaciones trucadas, en cárceles del pueblo no construidas en contra del poder, sino a su favor: para proteger al poder de los niños. Alimentadles, dejadles crecer dentro de los límites establecidos por las medias oficiales. Pero no les dejéis salir de su rincón de niños ocultos. Y hacedlo así en parte por compasión para el poder, en parte por compasión hacia vuestros propios hijos y, finalmente, por piedad hacia vosotros mismos.

Cuando sean mayores, si se parecen al poder y a los demás, entonces dejadles salir a la calle, escribir versos y telefonar. ■

SIXTO CAMARA